

随想

いろいろな科学・技術

日々開発される新技術や長期間活用され続ける技術

(株)PPQC研究所 加藤 宏光

今年に入つて『新型コロナウイルス性肺炎』のパンデミックな流行で、世間は大騒動の様相を呈している。コロナウイルスはわが業界でよく知られるIBの原因ウイルスであり（鶏コロナウイルスはY型に属し、人への感染性はないので、ご安心を…）、なじみの深いモノの一つである。

1月からの情報収集に際して、日本経済新聞に興味を引かれる記事があつた。

●『小胞体起因難病に光・一月十三日一面』いわく、小胞体は蛋白質の形を整えたり正常にならない場合は分解したりする指示をしたりする機能を持つ。『小胞体ストレス応答』という生物共通の反応で、これがうま

く働かないで細胞が壊れ発病する病気が明らかになつてきた。

中略、国立国際医療研究セ

ンター、東京大学、京都大学等で、小胞体の機能を正常化するための基礎研究が進められ、ア

メリカ・ERXファーマシュー

ティカルズでは、これらの成果を

医療に応用する臨床実験が準備

されている。

●『ゲノム編集、医療変革期待・一月二十七日九面』生命の設計図である遺伝子を自在に切り貼りできる『ゲノム編集技術』の研究で、遺伝子の異常をより正確に修正したり、効率を高める成果が相次いでいる。難病には、遺伝子異常に起因するものが多

く、原因となる遺伝子の異常部

分を人為的に修正すれば治る。これを現実のモノとしている、と

いう紹介記事である。具体的には『狙つた遺伝子部分にくつくる物質やそこで切断するハサミ役の物質を細胞に送り込む』のである。

『クリスピ・キャス9（アメリカ・ハーバード大学ブロード研究所）』という遺伝子切り貼り

技術が二〇二二年に登場し、遺伝子修正で健康を取り戻せる、

と期待が高まつた。このよだな純サイエンスの問題に加えて倫理面の課題が大きい。ゲノム編集

を受精卵に施した『デザイナーベビー』誕生への懸念も強い。

●『身の回りから電気『収穫』・四月十二日』センサー等の小さな機器を動かす時に、電池やコ

ンセントを使わず、周りにある

身近なエネルギーを、使って発電する技術を『エネルギー・バースティング』という。光や振動等、身近な環境にあるエネルギーから電気を作り出す技術で

ある。『環境発電』ともいい、最新技術ではない（今は知らないが二〇年以上も前のこと、銀座・数寄屋橋にあつたソニービルの

階段には上り下りする振動により発電する設備が設置されている。上り下りするたびにネオンがともりドレミファ…が奏でられ、子供たちが喜んで駆け上がり駆け下りていた。『環境発電』はさほど新しい技術でないことが二〇年以上も前のこと、銀座・数寄屋橋にあつたソニービルの

階段には上り下りする振動により発電する設備が設置されている。上り下りするたびにネオンがともりドレミファ…が奏でられ、子供たちが喜んで駆け上がり駆け下りていた。『環境発電』はさほど新しい技術でないことが二〇年以上も前のこと、銀座・数寄屋橋にあつたソニービルの

階段には上り下りする振動により発電する設備が設置されている。上り下りするたびにネオンがともりドレミファ…が奏でられ、子供たちが喜んで駆け上がり駆け下りていた。『環境発電』はさほど新しい技術でないことが二〇年以上も前のこと、銀座・数寄屋橋にあつたソニービルの

マイクロ波という実体は使っていても実感できない。電子レンジが普及し始めたころ、乾燥機と同じ

『リュウグウ』でサンプル採取に成功し、地球への帰還の途中である。一号と共にイオンエンジンを使用するという新しい航行方法を確立しようとしていることは、小学生でも知つているかも

しれない。マイクロ波を使って生

成したプラズマ状態のイオンを得る（ウイキペディア）とされて

いる。翼は理解できないが、『はやぶさ一号』の成功談の中では

何となく耳慣れた言葉が並んで

いる。筆者の分野外のことを見つ

たかぶりで述べるのは本意では

ない。

先の環境発電でも出てきたマイクロ波がここでも話題となる。マイクロ波といえば、われわれにないもの深いモノは電子レンジであろう。電子レンジでは、マイクロ波を照射することによって、対象物の過熱を容易にすることは使つていて実感できる。しかし、その

ミトコンドリアについて習つたのは高校の生物授業であつたろうか？ 大学一年生の動物学、植物学でも習つた気がする（熱心な学生ではなかつたが）。ミトコンドリアを修理することで、代謝病を治療する可能性が見えていたこと、遺伝子技術で切り貼りして疾患治療を可能にすること等、その折には発想の外のことであった。

しかし、筆者が野外診断に使用するPCR技術（シーケンス分析）、パルスフイルド電気泳動分析等は、まさに遺伝子を増幅しそれをもつて用を足している。

最近、新型コロナウイルス性肺炎で大いに話題となつてている『PCR検査による診断』は筆者たちの分野ではそれほど難しい課題とは思はないが、世間一般でコロナ騒動に恐怖を感じる方々にどうでは著者がマイクロ波やミトコンドリア修正に感じるような『特別な技術』に感じられるのであるうか？

(65) 鶴の研究〈2020〉第95巻・第7号